
GUERIN Pierre
BP 1 4 1 0301 St SAVINE cedex
tel fax 03 25 79 26 09,

le 26/09/98

N/ref: AM/D98/99
Mon cher Antoine,

Je prends l'ordre de ta lettre :

1) Mol je trouve que le travail, que tu fais pour le CA Prod est 
très bien fait, qu'il est indispensable et irremplaçable.
 Si tu abandonnes ce rôle, il va manquer. Ce n'est pas une 
communication horizontale qui peut te remplacer ( gourmande 
en temps, en plus ). II faudra bientôt réinventer un 
coordinateur à qui on puisse s'adresser et qui pourra proposer 
de courtes synthèses, bref, ce que tu fais maintenant.

Ce problème d'un CA DOC ou Prod, ça fait des décennies qu'on 
le voit surgir, vivoter et mourir faute de participants. 
Pourquoi ? Certes à cause du temps qu'il faudrait y consacrer 
alors que nous sommes déjà saturés, mais aussi parce 
qu'intérieurement on a le sentiment de la faiblesse de son 
pouvoir effectif ;
 il ne possède pas tous les paramètres nécessaires à des prises 
de décisions réalistes (recul historique, situation financière, 
référence à la notion d'outils ( devenue ambiguë, comme 
presque tout notre vocabulaire), appréciation du risque 
éditorial (Ce dernier n'est pas mathématique pas plus que les 
autres facteurs d'ailleurs). Malgré notre vigilance, notre 
sincérité, nous ne pouvons fonctionner qu'avec nos 
références. C'est ainsi pour tous .." Le temps " forme petit à 
petit, c'est vrai pour tout le monde. La seule solution ne peut 
être que les dialogues sincères qui de plus limitent la 
mégalomanie sécrétée par tout pouvoir…

2) Investir dans un ordinateur portable ?

 Je n'en vois pas l'utilité, car ensuite comment et qui 
exploitera son contenu alors que par ailleurs tu veux rendre 
ton tablier et supprimer ta fonction ?
 Si on veut en faire profiter les autres, y compris ceux qui ont 
assisté à la réunion, faire un travail sérieux et pas seulement 
accumuler des propos, il faut utiliser une méthodologie 
précise dans sa totalité. Elle est longue et exigeante ; nous y 
sommes rodés, car ça fait des décennies que nous l'utilisons 
pour la réalisation des BT SON  et en d'autres occasions eu :
 - Nous avons aussi sorti des comptes rendus lors de la Venue 
de certaines personnes ressources aux journées de W Toussaint 
(Nouvelle géographie avec Jacques LEVY, la vulgarisation 
scientifique et l'enseignement des sciences avec Jean-Louis 
Martinand, avec des bibliothécaires (Annie Pissard - La 
Villette, etc. Et c’est Lucien Buisson surtout qui s'était attaché 
à mettre en oeuvre le processus de réalisation, Pierrette aussi 
je crois. C'est elle qui doit avoir le détail et peut être des 
stocks.
 J' avais rédigé un papier spécial sur cette méthodologie à la 
demande de la nouvelle commission math qui me 1' avait 
demandée, pour sortir des articles organisés, charpentés à 
partir de discussions tous azimuts ( je vais le rechercher pour 
que ce soit plus précis pour vous). Je résume en disant :
 - ou on met en oeuvre tout ce processus et il faut qu'un 
camarade prenne en charge totalement cette tâche ; et alors 

l'achat, d'un portable  est justifié.
 - ou on " aménage” la chaîne méthodologique, en sautant  des 
maillons "qualifiés à ce moment-là de superflus et alors 
s'engouffrent toutes les dérives concernant la transcription 
exacte de la pensée de 1'autre .

(D'autant plus que "chez nous" on est plutôt porté à tailler 
dans la pensée des autres comme si c'était la nôtre , sans en 
aviser l'auteur, et quand c'est une réédition ça devient parfois 
effarant alors c'est du bricolage, et l'achat d'un portable 
devient un luxe. 
 S'il y a de l'argent à “manger", if serait préférable que ce soit 
pour du matériel permettant des essais de réalisations en vraie 
grandeur, de CD-ROM divers et faire émerger des difficultés qui 
ne sont pas décelables en amont par une seule réflexion que 
l'on croit logique et sans faille, selon nos représentations 
mentales À ce moment seulement, nous prenons conscience 
qu'elles sont erronées, et incomplètes .

PS Lundi 28

Je suis forcé d'arrêter ma lettre ici, Mado vient de me 
téléphoner que sa maman était morte cette nuit . Je pars donc 
pour Montchanin et ensuite nous allons en Auvergne près 
d'Ambert, où a lieu l'enterrement.
 Et la semaine prochaine je subis une intervention sur mon 
coude gauche qui va me laisser avec la seule main droite 
pendant une douzaine de jours.

 Mon intention était de venir pour la 24 25 26 au moins à 
Grasse, mais je ne sais pas quel sera mon degré d'autonomie à 
ce montent là.

 Je n'ai pas retrouvé rapidement le papier sur la méthodologie 
pour obtenir des textes lisibles à partir de débats, ce qui aurait 
rendu plus clairs mes propos. Je fais dès que je peux .
Si je ne peux pas venir, j'enverrai quelques autres réflexions 
sur nos problèmes actuels.
 Un point positif cependant : la possibilité de fournir des CD-
ROM documentaires à moins de 150 F à partir des BT SON 
remodelées avec une navigation d'une totale souplesse. Je 
voulais apporter un numéro O mais ce ne sera pas possible. Je 
ferai papier pour l'instant. Pas souhaitable de lancer des 
espoirs malgré des succès certains en essais.

 Merci Antoine de m'annoncer un retirage de mon petit livret 
qui date de 1987 .
À qui le doit-on ? mais voilà un exemple de ce que je disais 
plus haut   Je n'ai pas été prévenu ce qui aurait peut être 
permis d'actualiser la bibliographie qui a plus de 10 ans… ( à 
moins que le texte repris soit un exemplaire que m' avait fait le 
CRDP de 1'Aube et où je l'avais modifié).

Merci .. je fais ce que je peux.

P. GUERIN


